

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA DE LA PRODUCCION NACIONAL

OLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Impresión y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas.	Un número suelto 5 céntimos.
» 6 » 7'50 »	» atrasados 25 »
» 12 » 14'50 »	

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PROVINCIAS... 3 meses 5'50 ptas.	ESTADOS com- 3 meses 12 ptas.
ISLA DE CUBA... 3 » 7 »	prendidos en la Union postal.
FILIPINAS..... 3 » 7 »	

## Sobre libertad de enseñanza

La Gaceta de ayer ha publicado un decreto fijando las reglas á que deben someterse los alumnos de enseñanza libre. Vamos á dar idea completa, aunque en extracto, de los artículos de ese decreto.

Los exámenes de asignaturas de los alumnos libres, se verificarán en los mismos periodos que los de los alumnos oficiales, aunque en secciones distintas.

En cada una de esas épocas, los alumnos libres podrán examinarse del número de asignaturas que tengan por conveniente, si bien guardando el orden de precedencia que para su aprobación establezcan los respectivos planes de estudios. El examen de asignaturas en que el alumno quede suspenso no podrá repetirse hasta la convocatoria siguiente.

Los aspirantes deberán solicitar su admisión á los exámenes de Junio en la primera quincena de Mayo, y á los de Septiembre en la primera de Agosto; plazos improrrogables. Las instancias se dirigirán al jefe del establecimiento respectivo, expresando por su orden las asignaturas de que se solicite exámen.

La matrícula se hará del mismo modo para todos los alumnos del establecimiento, sin más diferencia que consignar la clase de enseñanza, oficial ó libre.

Cuanto requisitos sean necesarios para autorizar el exámen se ultimarán en la secretaría de los establecimientos respectivos en la segunda quincena de los meses de Mayo y Agosto. El tribunal de exámen podrá tomar medidas convenientes para identificar la persona del examinando.

Los exámenes serán iguales á los de los alumnos oficiales y sujetos á los mismos programas.

Los alumnos libres serán examinados por el número de la orden de inscripción, y no podrán, dentro de la misma convocatoria, examinarse de asignaturas pertenecientes á la misma carrera más que en un solo establecimiento. De otro modo los exámenes no serán válidos. Los que se presentaren ó queden suspensos en Junio, podrán examinarse sin nueva matrícula en Septiembre del mismo año.

Para incorporar en la enseñanza oficial los estudios hechos en la libre, es preciso sujetarse á los periodos de matrícula designados para aquella.

Los alumnos oficiales podrán pasar á la enseñanza libre en el mismo curso renunciando á todas las matrículas oficiales en que estuvieron inscritos, á no ser que se hallen bajo el peso de alguna corrección disciplinaria.

Los ejercicios de grados y reválida se verificarán para los alumnos libres del mismo modo que para los oficiales.

No se hará mención alguna de la diferencia de carácter oficial ó libre en los títulos, si en las hojas académicas que expidan las secretarías.

En todos los actos de exámenes y grados, los alumnos libres quedarán sujetos á la autoridad y disciplina académicas.

Se llevará en las secretarías un libro foliado y sellado en todas sus páginas, donde consten los alumnos libres, y se formará de ellos una escrupulosa estadística.

A pesar de lo dispuesto en este decreto, durante el curso actual se celebrarán exámenes de alumnos libres en el mes de Enero.

## Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal) 26 Noviembre 89

¡Nada, que no hay quien crea á los ministros! Tal fama tienen de desfigurar los hechos—dicho sea con el respeto debido—que todo el mundo da crédito á lo contra-

rio de lo que ellos dicen. Y esto pasa precisamente con el consejo de anoche.

Se empeñaron los consejeros responsables—digo responsables, porque ya están en el caso de que se les canten responsos—en decir anoche que su reunión había carecido de interés é importancia, y... ¡lo que estaba previsto! Los periódicos y el público en general, erre que erre en que el consejo tuvo *miga*.

—¿Se planteó la crisis?

De fijo que esta pregunta se le ocurre inmediatamente al lector, después de enterarse del párrafo precedente, y yo que soy muy atento, aunque me esté bien el decirlo, voy á contestarla.

No, lector apreciable; no se planteó la crisis, porque los ministros, como los típicos desahuciados, viven de ilusiones, y se hacen la de que son insustituibles en el poder, creyendo á piés juntillos lo que Sagasta dijo en el Senado, cuando hizo como que contestaba al duque de Tetuán. Pero si no se habló de crisis, se habló de presupuestos, arrojando don Venancio el ascua á su sardina, lo cual que hizo muy poca gracia á don Práxedes, si le hizo alguna.

Porque, si es que ustedes no lo saben ya, les pondré en el secreto. Ahora resulta que Sagasta tiene maldita la gana de que la discusión del presupuesto comience con la rapidez que el país y la constitución exige. Sabe que la supresión de las Audiencias, la de las administraciones diocesanas y el asunto de las excedencias han de darle muchos disgustos, provocando tal vez disidencias nuevas, y por instinto de propia conservación más que por otra cosa, quiere retardar la discusión cuanto le sea posible.

También el ministro de Marina habló en el Consejo de anoche y habló del Peral.

Según las noticias oficiales que comunicó, el submarino ha realizado en estos días nuevas pruebas de inmersión, visibilidad y telefonía, con éxito del todo satisfactorio.

¡Qué cara habrá puesto D. Rafael cuando haya hablado de Peral en términos laudatorios! ¡Hasta los ministros se ven precisados á hacer de tripas corazón!

—Y de orden público ¿qué hay? Mucho miedo es lo que tiene el gobierno, como se desprende del hecho de que, después del Consejo de anoche, se reunieron en el ministerio de la Guerra, Chinchilla, Capdepont, Rodríguez Arias y Canalejas, y guardaron tal reserva sobre lo que trataron, que cada comentarista hizo cálculos á su antojo. Añádase á este detalle de la reunión de los cuatro ministros para un banco... azul, el de que Sagasta anda muy preocupado desde hace algunos días y él caerá en la cuenta de que la tranquilidad de que hablan todos los días los órganos y los organillos oficiosos, es ficción de la acalorada mente; pues la verdad del caso es, que no sabemos si lo del Brasil se reproducirá en España el día menos pensado.

—Hoy se han celebrado en la real capilla horas fúnebres por el eterno descanso de D. Alfonso XII. Los ministros estuvieron en Palacio á dar el pésame á la Regente.

Ha conferenciado extensamente Sagasta con Romero Robledo. No sé si decir que entre lobos anda el juego, pero sé positivo que aquí se trata de jugar con algo, que puede ser el respeto al país.

El señor Mena y Zorrilla explana en el Senado una interpelación sobre política general, y dice al gobierno las verdades que serían del barquero, si estas en vez de cuatro fuesen cuatro mil. En el Congreso interpelación del señor Isasa sobre la incautación de los bienes de los institutos y como es consiguiente, recorrido al conde de Xiquena.

## Carta de Paris

(De nuestro corresponsal)

23 Noviembre del 89.

De lo único que se ha preocupado la gente política ha sido de las noticias que hicieron correr después de la votación de ayer á propósito de la proposición presentada acerca del impuesto sobre los fósforos. Este asunto en Francia puede decirse que á todos atañe, porque como se trata de un artículo de primera necesidad todos tienen necesidad de usarlo. Es un impuesto de los más odiosos y al cual difícilmente sin embargo de los años que lleva en vigor, han podido acostumbrarse ni los nacionales ni los extranjeros. La historia de este impuesto da la guerra franco-prusiana; la fabricación de fósforos que hasta entonces había sido libre, pasó á ser monopolio del Estado: este la tiene arrendada á una Compañía que es la que explota el negocio: el precio de este artículo es tan crecido que generalmente solo se usan fósforos de madera: el contrato con la Compañía Arrendataria, termina en breve plazo, y el ministro de Hacienda Mr. Rouvier, ha hecho presentar una proposición, en la que pedía la renovación del contrato con dicha empresa.

Tres cuestiones se han suscitado en la Cámara con motivo de este asunto: si el contrato debía renovarse, si la explotación debía hacerse directamente por el Estado, ó si podía acordarse la libre fabricación. El ministro defendía la primera, pero la Cámara unida y en compacta votación, ha acordado la libre fabricación, si bien sujetándola á un impuesto: discútese ahora, cual ha de ser este, y en esto las opiniones están muy divididas. Pero lo que si es seguro, es que el ministro Rouvier, no ha visto con gusto esta votación y que no ha fallado algún periódico amigo, que haya anunciado que estaba dispuesto á dimitir.

La opinión general de la prensa, que por cierto ni aun la ministerial le ha sido favorable, es contraria á la noticia que circula; otros que se precian de más enterados, dicen que terminado este asunto, se planteará la crisis, y que no alcanzará solo al ministro de Hacienda; nada hay que á política interior se refiera, que pueda interesar á los lectores de su ilustrado diario, y por eso paso, según costumbre, á dar á usted algunas noticias generales.

—Empieza á extrañar las pocas noticias que se reciben del Brasil y el laconismo de estas; esto da motivo para que la prensa comentándolo, diga que indudablemente las cosas no han debido pasarse con tanta tranquilidad y que el gobierno provisional de Rio Janeiro, no cuenta, como se aseguraba, con el incondicional apoyo de las veinte provincias de que se compone el país.

La opinión, no sobre el hecho que ya está, probado, sino sobre las consecuencias que para aquél inmenso país, pueda tener, no es por completo unánime, y por esto me es muy difícil emitir á V. la mía, por temor á tener que rectificar. Se ha constituido un gobierno provisional, se sabe que este ha nombrado diferentes jefes para los distintos estados, pero el gobierno, ha puesto en vigor la censura para los telegramas, y extraña que pasados los primeros momentos, esta continúe aplicándose: por otra parte se confirma la noticia que ayer di á V. de haber enviado Alemania, Italia y hasta Portugal, barcos de guerra con objeto de poder proteger en caso de eventualidad á sus nacionales.

Cuando el Papa León XIII, tuvo conocimiento de la revolución que había hecho caer, el imperio brasileño, telegrafió al nuncio apostólico monseñor Spolverini, invitando al episcopado y al clero á permanecer alejados de toda lucha política y encargándole, que se limitase á pedir al nuevo gobierno, la garantía á los eclesiásticos en la entera libertad en el ejercicio de su ministerio.

De nuevo empieza ha hablarse de que el general Boulanger, saldrá de Jersey, para habitar en Gernsey, pero ya se asegura que no entrará en Francia, más que en el caso de que la Cámara invalide la elección de su contrario Mr. Joffrin, diputado electo por Montmartre.

La prensa italiana, se lamenta de la elevación del seis por ciento, de los descuentos en las bancas y dice que esa es la prueba, de la triste condición financiera en que el gobierno ha colocado al comercio del reino.

Corre el rumor de que la República del Brasil, ha sido reconocida oficialmente, por el gobierno de los Estados-Unidos.

Ya hay noticias de los descubrimientos geográficos hechos por el célebre explorador Stanley.

La prensa húngara, cuenta el estado del Cardenal Haynald que padece una especial afcción cerebral: habla y discute como cuando gozaba de perfecta salud: posee varios idiomas y se expresa en ellos con corrección, pero se le ha olvidado leer y escribir. Es un caso patológico que está llamando la atención de la ciencia médica.

En Génova, á bordo del vapor «Cité di Ge-

nova», que venía de La Plata, ha sido defenido un individuo, que se dice español, por haber cometido un robo de un millón de duros.

Noticias de San Petersburgo, nos hacen saber que en el discurso pronunciado ayer, con motivo de la fiesta militar, el Czar se expresó en términos tan pacíficos, que llamaron la atención. La «Novóe Uremia», desea que Dios dé la paz por largo tiempo, si no es posible la eterna y que acuerde un largo y próspero reinado al pacífico monarca de Rusia.

Esta noche, en el Elyseo, tendrá lugar la segunda de las recepciones ofrecidas á los diputados y senadores, por el presidente de la República.

Adelina Pattí, ha regalado al Jardín de Plantas, dos magníficos kanguros que trajo de su expedición á América.

Esta noche, ofrecerán un banquete á monsieur Berardi, presidente del Comité de la prensa extranjera en la Exposición los corresponsales parisienses de periódicos extranjeros.

No llueve siempre á gusto de todos. Tan acostumbrado estoy á ir á la Exposición, que inconscientemente y sin darme cuenta de ello ayer me encontré en la sección española del quai d'Orsay: ¡qué desastre! De la barraca donde Cuba expuso sus productos, ya no queda ni recuerdo, pero Mr. Gazell, su representante y francés de origen, recordará siempre las bondades del comité español, al verse por su propuesta condecorado con la Legión de honor.

Y ya que del comité español hablo, puedo asegurar á usted que presencié ayer la queja que hizo el representante de la Compañía Colonial de Madrid á D. Matías López, por el estado en que le habían sido devueltas las cajas de embalaje que el comité había tenido bajo su custodia, y lo sorprendente es que ni aun el número total de las depositadas le ha sido devuelto. En este caso se encuentran varios.

En las cuestiones de premios, la Cámara de Logroño, por ejemplo, que por cierto no tuvo subvención ninguna, no sabe aún oficialmente el número de las recompensas acordadas á sus expositores, y se da el caso de un confitero á quien por el comité se le han pasado dos comunicaciones distintas, diciéndole haber tenido, en una, mención honorífica, y en otra, medalla de bronce.

No comprendo este desbarajuste, con el número crecido de empleados que España ha sostenido durante el certamen, en comparación con las demás naciones.

Suyo afectísimo,

García-Fernández

## Sociedad protectora de jóvenes obreros y comerciantes

Las escuelas católicas de obreros y la escuela recreativa del comercio, tan conocidas en Zaragoza, se han fundido, formando una sociedad cuyo nombre encabeza estas líneas.

Se halla instalada en la casa núm. 62 de la calle del Azoque, en locales dotados de cuantas condiciones higiénicas y pedagógicas pudiera desear el más exigente.

Es un espectáculo bellísimo que difícilmente se borra de la imaginación, ver más de doscientos obreros que después de ganar el pan cotidiano consagrado á sus rudas faenas, se reúnen para recibir útiles enseñanzas, bajo la dirección de inteligentes y celosos maestros, que enseñando al pueblo, cumplen á la vez una obra de misericordia y una función social, mereciendo bien impunemente de la iglesia y del Estado.

En el amplísimo local destinado á salón de dibujo hemos visto trabajos hechos con gran corrección y limpieza y por todas partes frutos de la educación de los hijos del trabajo que también armonizan los ejercicios mecánicos y los esfuerzos intelectuales por medio de la importante sociedad que nos ocupa.

El gimnasio es tan capaz, tan higiénico, y tiene tantos y tan excelentes aparatos que no dudamos que muchas personas acudirán á él á hacer gimnasia, pues todos los días excepto los festivos, únicos en que los comerciantes lo emplean, pueden los que gusten durante módica retribución, reparar sus fuerzas físicas por el medio más eficaz para conseguirla, por la gimnasia médica.

Merece plácemes la junta organizadora y directiva de la sociedad protectora de

jovenes obreros y comerciantes y especialmente su presidente el Excmo. señor Barón de la Linde, por haber dotado á Zaragoza de un centro como el que nos ocupa, que tan excelentes resultados puede producir y está ya produciendo.

## La prensa local de anoche

Exceptuando el asunto de elecciones en el que cada uno habla con arreglo á su modo de pensar y en relación con sus esperanzas, ningún otro preocupa la atención, ni es digno de apuntarse.

Así es que á falta de otros datos, bueno será consignar los del movimiento de población de la provincia en el mes pasado.

Durante él se ha registrado en toda la provincia 507 nacimientos, 318 matrimonios y 1141 defunciones.

En la capital han ocurrido 267 nacimientos, 74 casamientos y 223 defunciones.

No hay que dudarlo, el mundo aumenta.

Así se explican las estrecheces que actualmente se pasan.

—De cómo anda la administración en las diversas esferas y ramos.

Por la alcaldía de La Vilueña se ha publicado el anuncio siguiente:

«Habiendo desaparecido de esta población el secretario del Ayuntamiento, don Ricardo Ortiz Ray, sin hacer entrega de la secretaría, sin liquidar ni dar cuentas de los cargos que le fueron confiados, habiendo sustraído de la misma los libros de contabilidad y otros documentos, se hace preciso que en el término de tercero día se presente en esta alcaldía, pues de no hacerlo así pasará el tanto de culpa á los tribunales.»

## Diputación provincial

Última de la temporada.

Ayer celebró la corporación la última sesión de este período semestral.

Comenzó á las cuatro y media de la tarde, bajo la presidencia del señor Olleta y con asistencia de 15 diputados.

Una vez aprobada el acta, se dió cuenta del acuerdo tomado en la sesión secreta de anteayer, separando del destino á un alto empleado de un establecimiento benéfico, que tenía participación en una contrata del mismo.

Fué aprobado el expediente formado con motivo de haberse ejecutado algunas obras en una parcela que la Diputación posee en la carretera de Morés á Aranda.

Se dió lectura á un dictamen de la sección de Beneficencia, proponiendo el ascenso de los médicos de entradas señores D. Antonio Gota y D. Ildefonso Oña. Después de amplia discusión fué aprobado, con la enmienda presentada por un diputado para que las vacantes que resulten sean sacadas á oposición y no á concurso.

Fué aprobada la continuación de la pensión concedida á doña Eufemia Martínez.

Fué leído el reglamento del cuerpo de practicantes de los establecimientos de Beneficencia.

Después de hecha por el señor Aramendia la aclaración de que podrán solicitar dicha plaza desde los alumnos que hayan aprobado la asignatura de Terapéutica, á los que tengan el título de licenciados en medicina, el dictamen fué aprobado.

Se dió cuenta de la terna formada para la provisión de una plaza de enfermero vacante en el hospital.

Dicha terna la constituían Abdón de Gracia, Jorge Aliacar y Enrique Malo.

Impugnó la terna el señor García Gil, la defendió razonadamente el señor Navarro, y fué nombrado Abdón de Gracia.

Se acordó proveer, con arreglo á la ley de sarjentos, la plaza de escribiente de la junta provincial de instrucción pública.

Fué leído un dictamen de la sección de Fomento, proponiendo se hagan los estudios de una carretera que pase por Calmarza, Sisamón y Cabolafuente.

Después de algunas explicaciones fué aprobado, igualmente que la clasificación por edades de los asilados en los establecimientos benéficos de la provincia.

Y se levantó la sesión.

Eran las ocho y media.

## Asuntos de Aragón

La temperatura ha mejorado bastante. Ayer fué un día, no solo mejor que el anterior,

sino hermosísimo hasta la entrada de la noche, en que la atmósfera se refrescó notablemente.

—Nuestro estimado colega de Huesca, *El Norte de Aragón*, dice que la feria de San Andrés se halla muy animada en aquella ciudad.

Los paquetes de mulas son de excelente calidad, añade, y obtienen precios bastante altos que suponemos habrán de sostenerse, si no suben, con la llegada de los compradores catalanes, castellanos y ribereños del Jalón, que son los que hacen siempre gran acopio de mulos en nuestro mercado.

Con este motivo se nota ya en la ciudad bastante animación y van llegando forasteros á proveer de los artículos que le son indispensables.

—Dice un periódico de Huesca:

«El alcalde de Zuera ha manifestado al gobernador civil de Zaragoza que del reconocimiento mandado practicar en el puente de hierro sobre el río Gállego, en la carretera de Madrid á Barcelona, aparece una pila quebrantada, por lo que el gobernador ha ordenado al ingeniero jefe de Obras públicas, practique un minucioso exámen para comprobar la denuncia.»

—Otro periódico de la misma localidad dice que probablemente no será posible inaugurar la exposición hasta el día 28, pues los muchos productos que se reciben implican un trabajo bastante considerable para clasificarlos é instalarlos convenientemente.

—*La Comarca*, semanario de Alcañiz, escribe lo que sigue:

«El domingo último se reunieron mayoría de accionistas del teatro nuevo, y en vista de que para terminar las obras hacen falta 10.000 pesetas, acordaron emitir 500 obligaciones de á 25 pesetas cada una, con interés del 5 por 100 anual. En el acto se abrió la suscripción por los señores de la Junta Directiva, que tomaron ellos solos 170. En la actualidad llegarán próximamente á 300 las colocadas, y es de suponer que muy pronto quedarán cubiertas todas.»

## Crónica del día

Los periódicos ministeriales han batido palmas de regocijo demasiado pronto. Anoche y con motivo de las corrientes de concordia últimamente exparecidas, daban por conjurado todo asomo de crisis, y presentaban al partido liberal más fuerte y compacto que nunca, y más despejado el horizonte de la política.

Pero dura poco la alegría en casa de los pobres, y los fusionistas no contaban con la huésped, que no ha llegado á casa, sino que estaba ya dentro de ella.

Véase lo que nuestro corresponsal telegráfico dice. A sus noticias remitimos á nuestros lectores, y verán en ellas como las dificultades, en vez de disminuir han aumentado; cómo el señor Sagasta, está más apurado que antes, y cómo es que en el mismo seno del Gabinete y por personalidades tan importantes se presenta con graves caracteres y alarmantes proporciones la disidencia y disconformidad.

Corto es el plazo fijado, y según parece, en el Consejo de mañana han de ocurrir graves cosas.

Cuarenta y ocho horas pronto se pasan, y si es verdad, como creemos, lo que nuestro corresponsal dice, y el señor Sagasta no aplica su célebre teoría de los aplazamientos y de las indisposiciones, el día de mañana ha de ser fecundo en acontecimientos.

\* \* *La rosa amarilla* es una bonita comedia de Eusebio Blasco, en la que se ponen de relieve la inspiración, el ingenio y la fluidez y corrección en el versificar, que son los caracteres que distinguen al célebre escritor zaragozano.

Los artistas del teatro Principal la interpretaron con buen deseo, y merecieron aplausos.

Esta noche además del proverbio *Contra soberbia humildad*, original del señor Bermejo, se pondrá en escena la bonita zarzuela *¡Qué marido y qué mujer!*, en la que tan ruidosa ovación alcanzó la señorita Martínez, cantando los números de la obra.

Mañana día de moda.

\* \* A propuesta de nuestro distinguido amigo el Excelentísimo marqués de Villafranca acordó ayer tarde la sección quinta del Ayuntamiento colocar jardines en la plaza del Pilar.

La mejora merece plácemes porque así se contribuye al embellecimiento de una

parte de la población, que por lo frecuentada bien merece ser algo más bonita de lo que es en la actualidad.

\* \* Ayer tarde fué conducido al cementerio el cadáver del señor D. Mariano Muñoz y Roca, á cuya familia damos el pésame más sentido, por la desgracia que llora.

Al fúnebre acto concurrió buen número de amigos.

\* \* En la tarde de ayer la berlina de punto núm. 10, atropelló á una castañera que salió ilesta del percance.

El hecho ocurrió en la calle del Coso, á las cinco menos cuarto de la tarde.

A pesar de ser el sitio tan cétrico, la guardia municipal brilló por su ausencia.

A bien que de ser cierto lo que un periódico local consigna ayer, comprendemos la falta.

\* \* En los felatos de consumos fueron recaudadas ayer 4.316 pesetas con 83 céntimos.

\* \* Hoy dará en el teatro Goya su anunciado concierto el eminente guitarrista señor Gimenez Manjón.

La fama de que el popular artista ciego viene precedido, ha despertado en el público gran expectación, y es seguro que el concierto resultará concurrendísimo y brillante.

\* \* Ayer terminó sus sesiones la Diputación.

El período semestral se ha prolongado más que otros años, y forzoso es reconocer que los señores diputados han resuelto asuntos de vital interés para la provincia.

Hoy son varios los diputados que han regresado á sus pueblos.

\* \* Lo que escriben á Madrid de las próximas elecciones municipales.

Dice el corresponsal de *El Resumen*: «En todas las partes que de elecciones se habla, sirve de comidilla la vergozosa derrota que sufrirán por este motivo los candidatos fusionistas, preparando el triunfo á republicanos y conservadores»

\* \* Leemos en *La Derecha*: «¿A donde iba ayer un candidato ministerial acompañado de dos individuos del cuerpo de guardias municipales?»

Personas que lo vieron nos lo han dicho; pero no pueden saber el objeto de tan extraño hecho y por esa nos encargamos nosotros de preguntarlo.

El señor teniente alcalde del distrito de San Miguel puede averiguar lo que ocurrió.

Y él tiene atribuciones para evitar que los guardias municipales se dediquen estos días á otra clase de asuntos que no sean los que tienen á su cargo.»

Realmente el hecho merece la pena de averiguar si es cierto, y de evitarlo por quien corresponda haciendo cumplir las leyes con toda escrupulosidad y energía.

\* \* No era efectivamente el ex-emplado Ramirez, como en un principio se creyó y se dijo con insistencia, el sujeto detenido en Huesca y que trajo la Guardia civil.

Ayer varios apreciables colegas lo dicen así, conviniendo en que el rumor circuló y en otros detalles de la noticia que publicamos.

Por nuestra parte, solo tenemos que hacer constar que no dimos sino como rumor la especie, y que son ciertos los datos relativos á la conducción á esta ciudad del sujeto detenido en la frontera y á su reconocimiento por los forenses.

\* \* Según se nos ha dicho no es el puente de la carretera de Zaragoza á Francia en Zuera, el que se halla algún tanto resentido, sino el de la línea férrea que por aquel término municipal atraviesa el río Gállego.

\* \* Es en absoluto inexacta la especie lanzada anteayer por *La Alianza* y recogida ayer por *La Derecha*, respecto á que el candidato conservador por el colegio de la Universidad tenga determinados propósitos respecto al proyecto de la calle de la Yedra.

Como la especie se desmentía por sí misma, por eso no nos habíamos tomado el trabajo de desmentirla; pero ya que se pretende por algunos sacar partido de ella, conste que la noticia no es cierta.

\* \* No nos equivocamos al decir que las conferencias que se habian de celebrar en la Academia juridico-práctica aragonesa serian tan brillantes como las del curso pasado. Buena prueba es la que ayer pronunció el joven catedrático de la Universidad, D. Eduardo Ibarra y Rodríguez, sobre un punto curioso é importantísimo. El derecho proto-histórico que no obstante sus grandes dificultades, fué

tratado con tanta elocuencia por nuestro amigo, que el numeroso concurso que le escuchaba, siguió con interés creciente su discurso, que dejó pendiente para el próximo martes, día en que terminará.

Nos reservamos para entonces hablar con algún detenimiento del trabajo del señor Ibarra, haciéndole presente entre tanto el testimonio de nuestra felicitación más sincera.

\* \* Le han sido concedidos cuatro meses de licencia al diputado provincial señor Olleta.

Son justos los que faltan para comenzar el período semestral de Abril.

Durante la ausencia del señor Olleta se encarga de la presidencia y de la ordenación de pagos de la provincia el señor Aguirre.

\* \* En el período semestral de las sesiones, la comisión de Beneficencia ha sido objeto de preguntas diarias y de cargos que como basados en habillas y en rumores han resultado casi todos completamente infundados.

Cualquiera que paso á paso haya seguido el curso de las sesiones, habrá podido observar en cierto señor diputado verdadero afán en poner en evidencia á la sección mencionada, logrando con eso, poner en claro la justicia que preside á todos los actos realizados por el señor Navarro, y la sin razón de las acusaciones que el público en cierto modo comprende y se explica.

Los diputados por su parte, también han juzgado el asunto, y uno de ellos, muy distinguido por cierto, y que pertenece al partido republicano, decía aludiendo á ese empeño de dar jaque á la sección de Beneficencia: «Es necesario un valor á toda prueba para presidirla.»

Ese es el mejor elogio que se puede hacer.

\* \* La reconcentración de fuerzas que en Zaragoza se lleva á cabo, obedece, según dicen unos, al licenciamiento de soldados.

Otros la achacan á distintas y más graves razones.

Elijan. De como entienden las convicciones algunos periódicos, y de la facilidad con que se hacen y deshacen las reputaciones.

Allá por fines de Mayo, y principios de Junio, decían los periódicos constitucionales del señor Martos y demás disidentes «que eran hombres ineptos, eminencias de relumbrón, obstáculo para todo, y rémora de los asuntos en que intervenían.»

Ahora que dicen si la reconciliaciones ó no inmediata, escriben los diarios fusionista muchas lindezas, y *La Alianza Aragonesa* que no fué de los que se mordieron la lengua al censurar al señor Martos dice:

«Por otra parte parece que algunos vuelven al redil (con gran contentamiento del partido liberal) del que nunca debieran de haber salido, porque habrían facilitado grandemente la acción del Gobierno, dadas sus dotes de mando y su talento reconocido.»

De modo que según los diarios fusionistas ya no se puede decir tanto vales cuanto sabes, ni siquiera tanto vales cuanto tienes, sino tanto vales cuanto estás en paz ó en guerra con el señor Sagasta.

La suerte que es posible que alguien venga con la rebaja.

\* \* Se habla de un lance de honor pendiente entre un ex-emplado de Beneficencia, y un diputado provincial.

\* \* Dos sujetos que anoche apalearon á otro en la plaza de San Miguel, han sido denunciados.

\* \* Está más aliviado de su dolencia el recto é ilustrado presidente de la Sala de lo criminal de esta Audiencia, D. Melchor E. Cabezón.

Deseamos el completo restablecimiento.

\* \* Los periódicos locales se han ocupado estos días de una nueva hazaña realizada por los empleados de correos.

El conocido librero D. Cecilio Gasca, remitió á Madrid cuatro ejemplares de la notable Psicología que el docto profesor señor Fajarnes acaba de publicar.

Los ejemplares no han llegado á su destino, siendo de suponer que hayan caído en manos de algún aficionado á los estudios morales.

El mal, con ser grave, podría dispensarle, si los valores llegaran á su destino, pero se dá el caso de que recientemente una persona conocida nuestra ha enviado diez duros dentro de una carta.

El sobre ha parecido, pero el billete no.

Los asesinos del general Prim.--  
mos en un periódico de Buenos Aires:  
Expatriado desde hace muchos años,  
re, enfermo, abatido quizá por los re-  
dimientos, falleció anoche en uno de  
stros hospitales, el súbdito español  
nón Martínez y Pedragosa, madrileño,  
sesenta años, y que se encontraba en  
epública desde hace más de diez años,  
iendo últimamente en un cuarto de  
a casa de inquilinato en el barrio del

Este hombre, grave, reconcentrado,  
uloso en su pobreza, no tenía amigos  
quería darse con nadie. La huella de  
dolor pertinaz estaba grabada en su  
nte sombría, y todos respetaban su  
gracia.

Desde hace quince días sentíase muy  
l, y no teniendo medios de subsisten-  
ingresó en un hospital. La consunción  
naba lentamente su organismo. Era un  
ritu entre una frágil envoltura car-

Sintiéndose morir hizo llamar un sa-  
dote a la cabecera de su cama, y allí  
confesó que había sido uno de los ase-  
nos del general Prim, y que para des-  
rgo de su conciencia le hacía esta de-  
aración, á fin de que fuese del dominio  
blico.

Martínez y Pedragosa, entró en otros  
talles respecto á la conspiración, pero  
tas ya son cosas del dominio privado,  
y sacerdote con quien hablamos las re-  
rvó discretamente.

El asesino del héroe de los Castillejos  
claró también antes de morir que otro  
los que intervinieron activamente en  
crimen, debía encontrarse en Méjico,  
unto que eligió para su residencia desde  
llegada á la América.»

Necrología del día 26.  
Angeles Aparicio 19 años, Escuelas  
ias 27; Nonila Zamora 68 años, Sebera-  
ia Nacional 6 y 8; Marcelina Baile  
7 años, plaza de la Mesa 10; Carmen Ru-  
io 4 años, Sobrarbe 9; Luis Ufeto Alfon-  
I 20; Luis Alonso 5 meses, Caballo 14;  
Julian Albala 59 años, Portillo 25; Dolo-  
es Anadón 2 meses, Miralbueno; Enrique  
Perala 9 años, Paseo del Ebro 38; Angel  
Salas, 17 años, San Pablo 79; Mariano Mu-  
ñiz 71 años, Azoque 100; Cipriano Alba  
26 meses, Serón 28.

Las gaseosas refrescantes aromáticas  
en polvo de Armissén, únicas premiadas en la  
Exposición Aragonesa, son preferidas por el  
público, que ha podido juzgar de su superio-  
ridad sobre todas las similares. Se venden en  
paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con  
formas especiales á 2 reales, en la farmacia  
de Armissén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en  
las principales farmacias y droguerías.

La vida entabla en invierno una lucha  
tenaz con la inclemencia del tiempo. Esta  
le roba el calor. El Jarabe de Climent devuel-  
ve á los enfermos el calor y la vida.

## Lo que pasa en provincias

El señor ministro de Gracia y Justicia  
ha pasado una orden á todas las Audiencias  
de lo criminal para que se persiga  
enérgicamente á los individuos que se  
ocupan en reclutar emigrantes para las  
repúblicas americanas, cometiendo gran-  
des abusos y hasta proporcionando á al-  
gunos documentos falsos.

En virtud de estas excitaciones se ha  
instruido un proceso contra varios indi-  
viduos que en la Coruña se ocupaban en  
reclutar emigrantes, valiéndose de me-  
dios reprobados.

Como consecuencia de la ley de 19  
de Julio de este año sobre reformas mili-  
tares, se halla terminado un reglamento  
que se publicará en breve, instituyendo  
una orden militar importantísima, y con  
un nombre querido de todos los españoles,  
para sustituir las recompensas de grados y  
empleos efectivos ó personales, con que  
se premiaban antes los servicios del ejér-  
cito en tiempo de guerra.

Creo El Día que se está perdiendo el  
tiempo con la discusión del proyecto de  
ley de empleados que se debate en la alta  
Cámara, porque, después de las modifica-  
ciones que se han introducido en el pro-  
yecto, las cosas quedarán como están, ó  
acaso peor.

En algunos puntos del Norte de Es-  
paña se ha observado la presencia de pá-  
jaros, procedentes nada menos que de  
Islandia y de Siberia.

Es de notar que los pájaros oriundos  
del último de los citados países, al huir

de los rigores del frío, suelen limitar su  
vuelo al centro de Europa.

Este año, empero, no se habrán creído  
allí bastante seguros cuando han dilatado  
su viaje al Sur.

## Alcance Telegráfico

### Nacional y Extranjero

Mr. Bismarck

BERLIN 26 (11 mañana).—El jueves  
próximo vendrá á esta capital el can-  
ciller Bismarck, para sostener ante el  
Reichstag, la expresión de los socialis-  
tas, que es combatida por varios miem-  
bros del parlamento.

Eu Francia

PARIS 26 (6 tarde).—Hoy publica el  
Diario Oficial un decreto, proponiendo en  
rigor la nueva ley militar, aprobada el  
día 15 de Julio último.

Otro consistorio

ROMA 26 (9 mañana).—El último día  
de las próximas pascuas se celebrará nue-  
vo Consistorio en el Vaticano.

El papa no creará ningún nuevo car-  
denal, pero preconizará á siete obispos  
franceses.

La coronación de Guillermo II

BERLIN 26, (11 mañana).—Dícese que  
Guillermo II, tiene el propósito de hacer-  
se coronar como emperador de Alemania,  
el día 19 de Enero próximo en Francfort.  
La ceremonia se verificará ante todos  
los príncipes de Alemania y con todas las  
pompas del antiguo ceremonial.

El último emperador que se coronó en  
Francfort, fué Francisco I, primer emper-  
ador de Austria.

El divorcio en Italia

ROMA 26, (10 mañana).—Asegúrase  
que los diputados ministeriales presenta-  
rán al Parlamento una proposición, pi-  
diendo el establecimiento del divorcio en  
la península italiana.

Dícese también que dicho proyecto lo  
patrocinará el rey Humberto.

## SENADO

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 303)

Abierta la sesión el señor Fabié ha insistido  
en su propósito de ocuparse extensamente de  
la circulación fiduciaria.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 304)

Senado.--El señor Fabié ha pedido al gobier-  
no noticias concretas acerca de la alteración  
del orden público en Cuba.  
Denuncia el telegrama inserto en «El Libe-  
ral» de hoy.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 305)

Senado.--El señor Capdepón niega rotunda-  
mente las noticias de alteración del orden pú-  
blico.

Dice que el gobierno tiene telegramas oficia-  
les, en que se expresa, se trata únicamente de  
un conflicto entre fabricantes y obreros.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 306)

Senado.--Continúa el señor Mena y Zorrilla  
la interpelección contra el gobierno, terminan-  
do su discurso.

Demuestra que los desaciertos del Gobierno  
son un peligro para las instituciones.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 307)

Senado.--Examina el señor Mena y Zorrilla  
la cuestión del Brasil, sosteniendo que la li-  
bertad que concede el Gobierno á los republi-  
canos, pondrá á España en el mismo caso que  
el Brasil.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 308)

Senado.--Demuestra el señor Mena y Zorrilla  
que el abandono del Gobierno deja indefen-  
sa la religión, la familia y los más altos in-  
tereses de la patria.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 309)

Senado.--Contesta al señor Mena y Zorrilla  
el señor Capdepón, diciendo en suma que el  
Gobierno actual defiende y respeta los dere-  
chos consignados en las leyes.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 310)

Senado.--El señor Mena y Zorrilla ruega se  
le reserve la palabra para rectificar mañana.  
Se aprueban varios dictámenes de interés  
local.  
Se levanta la sesión.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 311)

En el consejo que los ministros celebrarán  
el jueves, el señor Canalejas y otros ministros  
manifestarán al señor Sagasta opiniones con-  
trarias á la conciliación.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 312)

Dicen los ministros citados que el gobierno  
no puede continuar un día más por carecer de  
prestigio desde el momento en que se sancio-  
nan las deslealtades haciendo concesiones que  
humillan á los ministros personalmente.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 313)

Los ministros aseguran que las disidencias  
que someterán al señor Sagasta le resultarán  
á este mayores en otra parte.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 314)

En casa del señor Martos se han reunido  
este y los señores Cassola, López Domínguez,  
Romero Robledo y Dabán para acordar una  
fórmula de concordia con el señor Sagasta.  
M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 315)

La discusión habida en casa del señor Mar-  
tos ha sido larga y acalorada dibujándose dos  
tendencias una conciliadora y otra de resis-  
tencia.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 316)

Los reunidos han acordado en principio con-  
sultar nuevamente al señor Sagasta para que  
aclare algunos conceptos de ofrecimientos he-  
chos en la conferencia del señor Romero Ro-  
bledo.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 317)

Los disidentes volverán á reunirse para  
acordar en definitiva.  
Hasta entonces se impusieron la condición  
de guardar absoluta reserva.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 318)

Después de la reunión el señor Romero Ro-  
bledo conferenció con el señor Pidal en los pa-  
sillos del Congreso.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 319)

Toda la tarde ha habido en el salón de con-  
ferencias extraordinaria animación, esperan-  
do con impaciencia el resultado de la reunión  
que había de definir el planteamiento y des-  
arrollo de la crisis.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 357)

Han circulado rumores de que anoche dimi-  
tió la cartera el señor Chinchilla.  
Oficialmente se niega la noticia.  
En la iglesia de San José se han celebrado  
funerales por el duque de la Torre.  
Los ha presidido el señor Bermudez Reina.  
Ha asistido en representación del Gobierno,  
el marqués de la Vega de Armijo.--M.

## CONGRESO

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 1244)

Abierta la sesión, el conde de Xiquena con-  
testando á una pregunta del señor Pando, nie-  
ga las supuestas colisiones ocurridas entre  
paisanos y militares en Matanzas, San Cris-  
tóbal y Santiago de Cuba.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 1241)

Congreso.--El conde de Xiquena asegura que  
es perfecto el orden público en la Isla de Cuba.  
M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 246)

Congreso.--Se lee una proposición diciendo  
que el Congreso ha visto con disgusto el arti-  
culo del proyecto de presupuesto por el que se  
incauta el Estado de las fundaciones de segun-  
da enseñanza.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 247)

Congreso.--El señor Isasa censura la intem-  
perancia del gobierno y califica la incauta-  
ción por el Estado de las fundaciones de ense-  
ñanza, de despojo y expropiación penada por el  
Código.--M.

Madrid 26, 8'30 noche.—(N.° 248)

Congreso.--El conde de Xiquena rechaza el  
calificativo de despojo y dice que habiéndose  
hecho cargo el Estado del pago de la segunda  
enseñanza debe incautarse de las fundaciones.  
Interviene en el debate los señores García  
Alix y Sanchez Guerra.

El señor Isasa retira su proposición.  
Se levanta la sesión.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 426)

Continúan los comentarios acerca de la re-  
unión habida en casa del señor Martos.  
La corriente general es de que la concilia-  
ción es imposible.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 421)

Los ministros se han reunido en el Congre-  
so para cambiar impresiones.

El señor Gamazo dice que ni él ni sus ami-  
gos entrarán á formar parte del ministerio,  
aunque el señor Sagasta le ofreciera plantear  
la solución económica.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 422)

El señor Gamazo rechaza todos los pactos  
con el Gobierno, limitándose á esperar los  
acontecimientos.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 423)

Añade el señor Gamazo que se reconciliará  
si el señor Sagasta declara en sesión pública  
que acepta su programa económico.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 424)

Los señores Martínez Campos y duque de  
Tetuán son ajenos á la conciliación.  
Nadie les ha consultado.--M.

Madrid 26, 11'30 noche.—(N.° 424)

A consecuencia de la conferencia que cele-  
braron ayer los señores Sagasta y Gamazo,  
este celebrará pronto una entrevista con el  
ministro de Hacienda.

Se dice que aunque la conciliación se reali-  
zara, se aplazará la crisis hasta el mes de  
Enero.--M.

## Cotizaciones

Madrid 26, 5'45 t. (Núm. 1276)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado  
los valores á los siguientes precios:  
Acciones del Banco de España. . . 412'50  
4 por 100 perpetuo interior. . . 74'70  
Fin de mes. . . 74'60  
4 por 100 exterior. . . 76'35  
4 por 100 amortizable. . . 89'30  
Cubas. . . 105'75  
Acciones de la Tabacalera. . . 000'00  
S.

Barcelona 26, 6'13 t. (Núm. 2888)

En esta capital se han cotizado hoy los valo-  
res públicos á estos precios:  
4 por 100 perpetuo interior. . . 74'45  
4 por 100 amortizable. . . 89'00  
Cubas. . . 105'50  
Banco Hispano Colonial. . . 61'60  
Crédito Mercantil. . . 56'00  
Acciones del Norte. . . 84'30  
B.

Paris 26, 3'25 t. (Núm. 96798)

4 p exterior...	73'05	Brasil.....	103'00
3 por 100 francés	87'62	4 p húngaro..	87'37
5 por 100 italiano	94'35	Billetes H. Cuba.	505'00
Banco otomano.	535'00	3 p portugués.	66'50
4 por 100 turco..	17'47	Mobiliario es-	
Obligaciones		pañol.....	205'00
egipcias.....	466'00	Caminos anda-	
Acciones Pana-		lucos.....	395'00
má.....	59'00	Tharsis.....	120'00
Id. Norte de Es-		Id. Caminos de	
paña.....	387'00	hierro de Por-	
Id. Rio Tinto....	394'00	tugal.....	00'00
Lombardas.....	286'00	Id. id. de Ali-	
		cante.....	298'75

Bénard, Torras y C.ª

Madrid: Jovellanos, 3.

Barcelona: Pelayo, 6.

## HORTICULTURA

D. JAIME I, NÚMERO 3

Gran rebaja de precio. Último día de venta  
el 5 de Diciembre. Plantas, flores y frutales de  
todas clases. Aprovecharse los aficionados,  
que solo estará el horticultor hasta el 30 del  
actual.

Calle D. Jaime I, número 3.

472 2-d

## Banco Hipotecario de España

Préstamos á largo plazo al 4'75 por 100 en  
metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente  
hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4'75 por  
100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cin-  
cuenta años, según la amortización que se es-  
tipule, con primera hipoteca sobre fincas rús-  
ticas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de  
su valor, exceptuando los olivares, viñas ar-  
boladas sobre lo que solo presta la tercera  
parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las  
que se hayan pactado, queda la finca libre pa-  
ra el propietario sin tener entonces que reem-  
bolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios  
abre créditos reembolsables á corto plazo para  
la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las im-  
posiciones en cuenta corriente:

1) 2º de interés anual por las reembolso-  
bles á la vista.  
1º id., id., á ocho dias vista.  
2º id., id., á tres meses.

## ALQUITRAN GUYOT

Es el que ha servido para las experi-  
encias hechas en siete grandes  
hospitales de Paris, contra las bronquitis,  
catarros, asma, tisis, anginas granulosas, laringitis  
agudas ó crónicas, y, en general, contra las enfer-  
medades de los brónquios, de los pulmones, del  
estómago y de la vejiga. Un frasco puede servir  
para preparar doce litros de agua de alquitrán.  
Una cucharada de las de café basta para cada  
vaso de agua.

Las personas que no pueden beber mucho,  
que viajan, reemplazan fácilmente el agua de  
alquitrán tomando dos ó tres cápsulas Guyot,  
inmediatamente antes de cada comida. La tós  
más tenaz se calma en pocos dias.

Cada frasco contiene 60 cápsulas blancas, sobre  
cada una de las cuales vá impreso el nombre  
del inventor.

El tratamiento de los constipados, bronquitis,  
asma, catarros, etc., por el Alquitran Guyot,  
cuesta apenas diez á quince céntimos por día.

«Bastará á los médicos de todos los países ver  
nuestro producto para apreciar enseguida toda  
su importancia y los servicios que está llamado  
á prestar.» (Profesor Bazin, médico del Hospital de San Luis.)

Rechácese, como falsificación, todo frasco de  
Alquitran Guyot (licor ó cápsulas) que no lleve las  
señas: 49, rue Jacob, Paris.

## FUMADORES !!

EL PAPEL FAVORI es el único engomado  
bien elaborado, en todos los otros papeles en-  
gomados se siente el mal gusto de la goma, en el  
FAVORI no; probado y pedido por todas partes.  
DEPÓSITO: Aselló, 19, BARCELONA.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61,  
junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Tailbout, 55, Paris.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Tailbout, 55, Paris.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

Stos. Basilio, Ob. mr. y Valeriano, obispo.

### Santo de mañana.

Stos. Gregorio III, P., Josafat, Ob. mr., Pedro, Andrés y compañeros mártires.

### Fases de la Luna

Saló el sol 7 h. 2.—Pónese 4 h. 33.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En Sta. Catalina, los días 25, 26, 28 y 28.—De siete y media á cinco y media.

#### Cóрте de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores.

#### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las seis y media.

#### Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cinco. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las ocho. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

+

Todas las misas que se celebren hoy miércoles 27 del actual, en la santa y angélica capilla de Ntra. Sra. del Pilar, serán aplicadas en sufragio del alma de

**Doña María Peri de Barea**

que falleció en igual día de 1862.

**R. I. P.**

La familia suplica á sus amigos y relacionados su asistencia, á cuyo obsequio quedará agradecida.

486 1p

## Espectáculos.

**Teatro Principal.**—Compañía dramático-lírica.—Función para hoy: La zarzuela en un acto, «La Cruz Blanca». Estreno de la comedia en un acto, «Contra Soberbia Humildad».—La zarzuela en un acto, «¿Qué marido y qué mujer?»!

Entrada á palco 1 peseta, id. á Paraiso 50 céntimos.—A las OCHO en punto.

**Teatro de Goya.**—Función para hoy: Primer concierto por el notable guitarrista, Jiménez Manjón.

## Félix Repollés

ha trasladado su domicilio y escritorio á la calle de DON ALFONSO I, NÚM. 40, principal, (entrada por el Pasaje).

## Pasajes Gratis

### Á LA AMÉRICA DEL SUR.

Las familias que lo tengan pedido para el Brasil, pueden recoger las órdenes de embarque para el vapor POITON que saldrá de Barcelona el 19 de Diciembre, en la Agencia general de **D. TEODORO DUCAY** Zaragoza.—Calle de San Clemente, 2

## SAL FACI

Contra la bacera, mal del bazo de ganado vacuno, lanar y cabrio.

Verdadero específico de acción bien comprobada por la experiencia de catorce años. A su uso deben multitud de ganaderos la salvación de su riqueza pecuaria. Se recomienda eficazmente á los señores veterinarios, quienes encontrarán en su uso la medicación racional contra tan devastadora afección.

Un paquete con instrucción, para el tratamiento de cien cabezas, 6 pesetas. Remisión á toda España mediante abono de su valor y porte.

Depósito en Madrid: Farmacia del Dr. D. Eduardo Blanco y Raso, Concepción Gerónima, 24 y 26. Depósito general: farmacia de Faci, Jaime I.

**LA SANGRE ES LA VIDA !!**

Vicios y Enfermedades de la Sangre, Enfermedades de la Piel Herpes y demas Humores, así internos como externos, Raquitismo Comexiones, Glandulas, Tumores, Anemia, Gastralgia Tisis, Reumatismo, Enfermedades escrofulosas y especiales

**EL GRAN PURIFICADOR de la SANGRE**

**Rob Lechaux** con los Zumos Vegetales

de BERROS y ZARZAPARILLA roja concentrados

Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor

El **ROB LECHAUX** hallase en las Principales Boticas

VENTA AL POR MAYOR:

Mario LECHAUX, Farmacéutico, rue Ste-Catherine, 164, BORDEAUX

## ALMANAQUE

DE LA

## ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA

PARA EL AÑO 1890.

Se vende á dos pesetas en la Sucursal de dicho periódico y de La Moda Elegante, **COSO, 61, junto al Teatro.**

**Nota.**—A los que se suscriban á La Ilustración Española por todo el año 1890, se les entregará un ejemplar de este notable Almanaque.

**LA COMPAÑIA COLONIAL**

HA OBTENIDO

En la Exposición Universal de París

Medalla de oro, por sus Chocolates.

Medalla de oro, por sus Cafés.

Medalla de oro, por sus Tapiocas.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

SUCURSAL

**MONTERA, 6.—MADRID.**

## POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

## EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, FACILMENTE DIGERIBLE ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.** Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple o compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS.**

Siendo un hecho fuera de duda que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

**HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA** es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y desarrollo del

**SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO** de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es **TRES VEGES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE** y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

**INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.**

DE VENTA EN TODAS LAS DRUGUERIAS Y FARMACIAS.

**LA CASA**

**MIGUEL UGARTE**

Calle de Hauteville, núm. 3

**PARÍS.**

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos á la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente.

322

## Caja de préstamos

### Libertad, 5

Hay de venta más de 800 capas nuevas y usadas, razón, calle de la Parra, gran surtido en géneros y trajes de invierno de todas clases y precios, cadenas, relojes de oro y plata, acero y níquel de pared, despertadores, de sobremesa y de pesas, sillerías tapizadas y de regilla, mesas de escritorio, espejos, cómodas, entredoses armarios, de luna y librería, mesillas, veladores, lavabos, consolas, camas, colchones, máquinas de coser singer y varios sistemas. También se hacen préstamos á las clases pasivas.

Horas de despacho, de siete de la mañana á 9 de la noche.

### A. A. Oliván é hijo

COSO, 32

### PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFÍA

Altas novedades en papelería

### TARJETAS DE VISITA

las mejores del mundo

### NI EN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela) á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se trabaja de modista con arreglo á figurín y se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.—Verónica 39, segundo. 637d.

### Correduría de Fincas

Cuatro de Agosto 22

Se encarga de la compra venta, permuta y arriendo de fincas. Tiene para la venta varias casas, campos y torres y dinero para colocar con hipoteca sobre fincas en esta Capital. 454 2s

### Venta Forzosa

y por lo tanto muy barata de una finca de regadío, grande, con tierra blanca, pastos abundantes, viña con ochenta mil cepas, casa con horno, corrales, pajarera; radica en esta ciudad. Razón, Plaza de San Anton, número 4, tercero, horas de doce á dos y de seis á nueve de la noche. 479 5p

Se venden árboles frutales de las clases de melocotones, pavia y duraznillas, á precios equitativos en Monzalbarba, Torre del Rey, Joaquín Casañal, darán razón. 477 2p

Se desea comprar una perrita ó porrito de raza inglesa ó doguito casta pequeña. Coso, 137, 3.º centro. 489 3s

Se vende carpintería usada en buen estado, en puertas de dos hojas, vidrieras, rejas y otros efectos, darán habitaciones baratas, número 12, segundo piso. 490 3s

### CAÑIZOS

Se venden buenos y baratos en el Trinquete, frente al cuartel de Hernand Cortés.

En el mismo se arriendan habitaciones baratas, una tienda y un depósito de gas. 485 3s

### AVISO

Todos los que tengan objetos empeñados en la Caja de Préstamos de la calle de Goya, núm. 13 y se les haya pasado el tiempo de un año podrán pasar á sacarlos ó renovarlos hasta el día 30 del corriente mes, pues pasado dicho día se procederá á su venta sin más aviso. En la misma se sigue haciendo operaciones de préstamos, sobre prendas, alhajas y muebles. 491 3s

### Arriendos

San Pablo, 39, se arriendan los pisos tercero y cuarto. 450 7p

Se subarrienda el entresuelo muy capaz y bonito de la Casa, núm. 6 de la calle de la Libertad. La portera dará razón. 447 2p

Se arriendan los espaciosos locales conocidos por Graneros del Cabildo, sitos en la calle de la Noria núm. 5. Darán razón, Santa Cruz, 13 y 15, tercero. 449 6p

Se arrienda un gran local ó almacén con habitación ó sin ella, en la calle de las Armas, núm. 44; hoy es taller de carpintería, cerca del Mercado. También se arrienda una casa en la plaza de San Lorenzo, núm. 11, una habitación en la calle de San Clemente, núm. 7, con sol todo el día y vistas al campo; en esta misma casa, se tratará de todo. 487 3s

En la pollería junto á la Virgen del Rosario, se sigue vendiendo la acreditada leche pura de cabra, procedente del ganado que su dueño posee en los montes del Castellar.

Desde el día, se arrienda la tienda, que se encuentra cerada, en el centro de la casa, num. 87, calle del coso los porteros la enseñarán y dirán de persona para arrendar, y desde Natividad en adelante, se arrienda también la tienda que hoy se vende vajilla y cristalería, en la misma casa, el que la ocupa, dirá de la persona para arrendar; y la enseñará. 468 2s

### Sirvientes

Se necesita una mujer de 24 á 40 años, que sea soltera ó viuda, para una tienda y que tenga quien abone, Torre-Nueva, num. 6, sede-ria daran razón. 469 1s

### Nodrizas

Plazuela de San Lamber- to, 3, hay una de 21 años de edad y un mes de leche. 488 2p

### Pérdidas

La persona que hubiere recogido un portamonedas que contenía algunas monedas de plata, y que se perdió el día 25 desde el Arco de Cineja, Coso, á la calle de los Sitios, y desde ésta por la de Don Jaime, Cuatro de Agosto, Fuencalra, hasta la Iglesia de San Felipe, ó en ésta Iglesia, puede devolverlo á la calle de Alfonso I, núm. 6, tercer derecha, donde se darán más señas y se gratificará. 488 2p

**ACEITE de HOGG**

de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL y MEDICINAL

Recetado desde 40 AÑOS, en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Republicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las enfermedades del Pecho, Tos, Winos Raquíticos Humores, Trupciones del cántis, Personas débiles, Pérdidas blancas, etc. El Aceite de bacalao de HOGG es el más abundante en materia de bases activas.

Solo Propietario: **HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS,** y en todas las Farmacias.

**VINO DEL MONTE TORRERO, SECO, PURO Y Á PLATA** Tinto de un año, á cinco pesetas decátiro.—Tinto de dos años, á seis pesetas id.—Blanco de tres años, á siete pesetas id. Cosechero, Francisco Larráz, Independencia, n.º 13, 1.º pral. 333d

**ESPECIALIDAD EN ESQUELAS DE DEFUNCIÓN**

Se hace toda clase de esquelas de lujo y económicas con prontitud en el establecimiento tipográfico de este periódico, Coso, 61 (junto al Teato Prrincipal.)